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■文/本报记者 杜思梦

本报讯 6月 16日，由中央新闻纪

录电影制片厂（集团）出品、摄制，视纳

华仁公司参与制作及发行的纪录电影

《地上的云朵》全球首映礼在上海CMG
融媒影城举行。

中央广播电视总台创新发展研究

中心负责人杨华，中央广播电视总台

影视译制中心主任王璐，中央广播电

视总台上海总站站长陈永庆，中央新

闻纪录电影制片厂（集团）党委书记、

董事长、总经理姚永晖，电影频道节目

中心党委副书记、总编辑张玲，新疆维

吾尔自治区党委宣传部副部长刘春，

中国美术学院电影学院教授、奥斯卡

选片人陈玲珍，上海市欧美同学会副

会长于兵等参加了活动并共同启动纪

录电影《地上的云朵》全球首映礼。中

央新闻纪录电影制片厂（集团）副总经

理朱勤效主持活动。

纪录电影《地上的云朵》讲述了中

国新疆南部阿瓦提县的两家人——艾

尔肯一家和管小燕一家，以种植棉花

为生。在忙碌的采棉时节，他们遇到

了采收人手难觅、人员受伤、雨水不断

等各种意外。但在各自家庭成员们的

齐心协力下，两家人的一年辛劳终于

得到了满意的回报。本片运用真实电

影的拍摄和叙事方式，以当地民歌和

音乐的串联，以及充满民族风情的视

听语言，如田园诗般展现了新疆棉农

们真实的生活肌理和朴素的家庭

观念。

姚永晖在致辞中表示，中央新影

集团始终践行“国家影像历史纪录者

和典藏者”的职责使命，记录国家发

展、典藏时代影像，近几年更是创作推

出了一大批有新意、有分量、有影响力

的优秀影视作品。纪录电影《地上的

云朵》正是这样一部讲述中国故事、抒

发人类共通情怀的纪实影像作品，影

片用充满生活细节和朴素情感的普通

故事引发共识、共情与共鸣，让可信可

爱可敬的中国形象更加生动鲜活、可

感可知。

姚永晖表示，真实是纪录电影最

鲜明的底色，也是创作者不可违背的

原则。摄制组深入我国“长绒棉之乡”

新疆阿瓦提县的村庄，与棉农同吃同

住、共同生产生活长达数月，以深度融

入的状态，记录积累了大量沾泥土、带

露珠的一手影像素材，真实的力量和

真挚的情感如涓涓细流在镜头的起承

转合间自然流露、沁润人心。希望大

家能够一如既往地支持中央新影集

团，携手开展更加全方位、多元化、深

层次的合作，共同打造更多不负时代、

不负人民的经典之作，为生动讲好中

国故事、传播好中国声音作出新的更

大的贡献。

刘春在致辞中表示，新疆棉花产

量占全国棉花总产量的90%以上，新疆

数百万各族棉农的生活与棉花息息相

关。纪录电影《地上的云朵》采用纪实

跟拍的手法，将新疆棉农的生产生活

情景鲜活地呈现给观众。这既是一部

立体真实全面讲述新疆棉农故事的影

片，也是中国式现代化和乡村振兴在

新疆生动实践的缩影。

陈玲珍介绍，视纳华仁公司作为

影片的后期制作团队和中央新影集团

通力协作完成了这部讲述新疆棉农故

事的影片，同时作为纪录电影《地上的

云朵》国际发行方，将做更多的传播推

广工作，通过电影节、电视台、流媒体

平台、线下展映等渠道推广到世界各

地，希望能够促进世界文化的交流和

理解。

纪录电影《地上的云朵》导演刘帼

轶在发言中说，摄制团队在与棉农的

朝夕相处中发现，更吸引人的是贯穿

在收棉过程中每个家庭的日常和情

感。影片把我们所看到的、感受到的

棉农的生活和情感，以纯观察的记录

方式进行呈现。回顾整个剪辑的过

程，从粗剪到定剪，从完成包装到取得

公映许可证，每一次阶段性进步都让

人难忘。

影片将在第二十六届上海国际电

影节期间进行展映，择期在全国公映。

（影子）

本报讯 第十一届上海国际电影

论坛暨展览会（CinemaS 2024）6月 13
日-15日在上海跨国采购会展中心举

行。“影院运营、品牌建设、私域构筑

等方面的要求和机会”，以及数字化、

科技化、全球化变革对影院产业生态

带来的挑战和商机成为CinemaS 2024
论坛的重要议题。

中国电影发行放映协会副会长

林民杰到会并致开幕辞。他表示，

电影行业发展新质生产力离不开电

影院以及电影设备技术企业等众多

行业参与者的共同努力。在中国电

影市场快速恢复的过程中，大数据、

人工智能、LED屏放映技术等在电

影放映领域得到广泛应用，影院行

业要积极地落实与促进电影放映的

数字化和智能化发展，通过技术创

新、经营创新和服务创新，不断提升

自身的核心竞争力，为推动电影高

质量发展和电影强国建设贡献更大

的力量。

中国艺术研究院高级编辑支菲

娜在题为“激活与改革：电影的当前

与未来”的演讲中，通过电影当前的

运营、竞争、政策、消费环境等相关数

据解读来阐释发展方向，她认为，以

“规范市场、优化服务、竞争有序”为

核心的守正与以“开放市场、技术革

新、多元市场生态”为内容的创新是

电影行业淘汰多余产能，让影院找回

观众的关键。

新时期的背景下，基于电影全产

业链持续健康发展的目标指向，对于

科技与内容的融合创新将提出新的

要求。在题为科技与内容的“融合创

新”如何赋能电影全产业链的持续健

康发展的对话环节中，来自中影科

技、中影发行、星轶影管的3位嘉宾都

表达了各自观点。

中影科技执行董事、中影CINITY
总经理边巍表示，中国 LED产能占全

球的 90%，“高科技、高质量、高效能”

是中影发展高格式与 LED的基本要

求，我们认为 LED不仅是一块屏幕，

在此基础上科技与内容的融合创新

是整个产业链层面的事情，放映环境

和内容以及它们的标准化都非常

重要。

中数发展副经理、中影发行副经

理马惟表示，在发行的时候会关注

LED对于观众的吸引力和购买决策的

影响，同时高新技术格式和 LED放映

为国内外优秀电影作品的引进和输

出提供了更好的展示平台，促进了国

际文化交流。

上海星轶影院管理有限公司董

事、首席投资官王辉表示，特效厅对

于影院的品牌、经营、观众吸引等方

面的建设具备优势；从内容向来说，

电影行业的合作方对于 LED的放映

效果非常看重；高新技术格式电影放

映与 LED放映技术不仅提升了观众

的观影体验，也为影院运营带来了更

多的灵活性和效率。

在由中国电影导演协会秘书长

刘仪伟主持的抖音专题圆桌讨论环

节，抖音生活服务业务副总裁王雪

芹、博纳影业集团行政总裁蒋德富、

中国艺术研究院高级编辑支菲娜、北

京壹同传奇影视文化有限公司副总

裁李晔、原万达文化集团总裁兼万达

电影董事长/现君怡控股创始人曾茂

军等嘉宾围绕“电影行业 IP变现机会

点、抓住内容流量提升交易转化、有

效提升用户观影频次、用好大数据、

本地化营销策略助力分线发行”等核

心问题展开深入探讨。

“CinemaS星河计划”影院经营创

新大赛及第二届影院空间设计大赛

的各项荣誉在论坛举行期间揭晓。

（杜思梦）

6月 17日，由香港特区政府文创

产业发展处、香港电影发展局与上海

国际电影节联合主办的“卓尔不凡：

香港影坛新生代”，在香港著名导演

尔冬升的带领下，梁雍婷、梁仲恒、杨

偲泳、周汉宁、王丹妮、朱鉴然、谢咏

欣、许恩怡 8位新晋香港新生代与尔

冬升针对年轻一代香港演员所面临

的机遇和挑战，新生代演员和资深导

演之间展开了一轮深入的对话。香

港特区政府文创产业专员曾昭学先

生及助理专员麦圣希参加论坛。

▶“喊话”制片方：

香港年轻演员“很实惠”

虽然尔冬升导演在内地表演竞

技类综艺节目当中一直以“尖锐和独

到”著称，经常以其犀利坦率的言辞

令年轻演员“当场破防”，但当日尔冬

升对于年轻演员爱护有加，对谈中他

幽默地表示：“现在的香港演员跟前

辈们比赚得很少，机会也很少，但是

很实惠”，表达希望各大制作公司及

创作者大胆选用年轻的香港演员。

▶鼓励香港年轻电影人：

顶住压力

今年香港影坛高分佳作《白日之

下》正是一部由尔冬升监制的现实题

材的电影。三位演员当天都来到了

对谈现场，其中，出演智障少女的梁

雍婷凭其精湛的演出，斩获了香港金

像奖以及亚洲电影大奖的最佳女配

角奖。

当讨论到作为新生代演员遇到

的挑战有哪些时，在片中出演记者的

梁仲恒表示：“希望香港电影获得更

多的投资，也希望自己有更多的机会

参演各种角色。”而电影中出演自闭

症少年的周汉宁则表示，虽然近年的

香港电影投资不多，但成为演员本身

已是一件幸福的事。尔冬升也表达

了如今香港电影的困境：“现在香港

导演已经没有很多机会去拍大场面，

‘四字电影’就是反映比较社会底层，

文艺的电影比较多，这些片子需要在

剧本上下功夫，戏剧性是很强的，（参

演这样的电影）更能锻炼的演技。”虽

然香港电影再也不是大制作的年代，

虽然演员是个非常被动的工作，并且

很高压，但是尔冬升也鼓励香港影坛

的新一代要拥有非常强大的内心，希

望年轻人们顶住压力。

▶香港新一代：

只要有演出机会，就要做到最好

当天参与论坛的，还有凭借《梅

艳芳》获得第40届香港电影金像奖最

佳新演员奖，并提名第35届中国电影

金鸡奖最佳女主角奖的王丹妮；《毒

舌律师》中正义女律师的扮演者杨偲

泳；初次参演电影即获得金像奖最佳

新演员奖的谢咏欣；兼具武术和舞蹈

根底的许恩怡，以及在《窃听风云》

《谈判专家》等一系列合拍大片中出

演角色的朱鉴然。

几位演员也各自与尔冬升分享

了自己在参与电影拍摄过程当中所

经历的自我发现和自我怀疑。当许

恩怡被问到怎么样从舞者走上演员

道路、遇到过什么困难时，尔冬升一

改挑剔本色，抢先盛赞道：“她就是老

天给饭吃的那种演员，演戏没问题

的。”对于游泳运动员出身的朱鉴然

也即席点评：“演技稳，而且有外型有

身材。”

被问到想饰演的角色时，梁雍

婷表示不抗拒任何机会，要把握机

会和观众产生连接；王丹妮亦觉得

演员应该相信自己，只要有演出机

会就要努力尝试，做到最好。在场

的几位年轻演员纷纷表示：“在得到

了很多前辈提携的同时，也要自己

加油努力，演好当下的角色，享受演

戏与创作的过程。”

本报讯 由张裕笛编剧、导演，霍

雪滢编剧，边程、周美君领衔主演，张

弛、陈少熙、徐世昕主演，刘钧特别出

演，宋小川友情出演的电影《倒仓》定

档 7月 27日，近日发布“角”逐版海报

和“少年逐梦”版预告，首度揭开戏曲

和青春碰撞的“序幕”。影片还作为

第 26届上海国际电影节“一带一路”

电影周开幕影片进行了国内首次放

映，收获观众好评。

电影《倒仓》讲述戏校学生孙小

磊（边程 饰）面临一次重要比赛，却

迟迟未等到自己的变声期而陷入焦

虑。在这场决定命运的京剧选拔中

与时佳慧（周美君 饰）、谢天赐（陈

少熙 饰）成为好友，敏感的他们在

挫折中前行，在追梦的路上奋力奔

跑，努力成为自己人生主角的青春

成长故事。

上影节放映后，不少观众表达了

对影片的喜爱，“一部带戏曲元素的

青春片，没想到出乎意料的好，是一

部视角独特情感普世的难得的青春

题材电影”“ 有意思，很特别，戏曲元

素与青春题材的第一次融合，相得益

彰，痛与乐、迷茫与希望也调和得刚

刚好，可以说是在大银幕上看到的首

部华流青春片了”……更有观众形容

影片观感像“夏季午后闷热时，突有

一阵风”，夏天和青春片十分适配，希

望待影片正式上映，这股“夏日午后

的风”能够吹到每个人的心里。

该片由麦特影业（湖北）、湖北长

江电影集团、湖北广播电视台、壹志

行动影业（湖北）、北京正前文化出

品。 （杜思梦）

《中国电影报》：您执导的纪录片

《采棉时节》入围2023年第28届上海电

视节白玉兰奖最佳纪录片单元。当时

拍摄的初衷是什么？当时是否有考虑

创作电影版？

刘帼轶：创作电影版一直是我们

的追求与目标。我之前没有到过新

疆，也不了解棉花，我很想去看看当地

的人到底是怎么种植和采摘棉花的？

他们真实的生活又是什么样的？

经过前期的调研我们选择了新疆

的阿瓦提县，因为这里既有需要手采

的长绒棉，也有可以机器采收的陆地

棉。最开始我们的计划是只做一集电

视纪录片，记录当地棉农是怎样收棉

花的。但是在拍摄的过程中发现，更

吸引我、打动我的是我的拍摄对象他

们的家庭生活肌理和情感，我突然有

一个很强烈的表达愿望，希望可以做

一部纪录电影，把我所看到的、感受到

的这两家人的生活和情感，以纯观察

式纪录片的方式呈现给大家看。

《中国电影报》：因为语言不通，在

拍摄前期和拍摄过程中，您如何与主

人公进行沟通？

刘帼轶：我们最开始尝试设置一

位现场翻译，但拍摄两天后发现效果

不理想。这部电影本身就是要拍摄棉

农的日常生活，不能用我们的意愿去

拍摄，以获取想要得到的素材，而是要

真实、客观去记录。我个人比较擅长

沟通，这两家人在镜头前也很快就放

开了。

我非常感谢这两家人，因为在农

忙的时候，他们有非常多的事情要处

理，有非常多的活儿要干，他们非常耐

心地接纳了我们的拍摄。

我们在拍摄结束的时候，和艾尔

肯还有被拍摄的村民们一起吃饭，我

感谢大家对我们拍摄的帮助和支持，

艾尔肯说：“没有什么帮助，反正每天

我们干什么，你们跟着拍什么。”虽然

我知道艾尔肯的话里有礼貌和客气，

但是我心里还是感到很欣慰，这正是

我追求的一种真实呈现。

《中国电影报》：影片在剪辑上很

有特色，两家人的故事、命运交织在一

起。在这方面您做了怎样的考量？

刘帼轶：现实生活中，他们两家人

本身不认识，也不住在一个村子里，因

此我们没有刻意营造一种交集，也不

能故意去制造戏剧冲突。

但是这两条线索中，有一些共通

之处，比如对子女的情感，对棉花的执

着，再如大家都在劳动，也都通过付出

有所收获。这些共通点，是我们可以

连接起来的。

纪录片最重要的就是真实，所以

我们不能为了追求观影效果而失去真

实。没有了真实二字，整部作品就

塌了。

《中国电影报》：这部电影的创新

和亮点是什么？

刘帼轶：从我自己的角度讲，我希

望这部电影是一部真实、自然的作品，

实现更符合我自身心理、生理节奏的

拍摄与表达。我们平时了解新疆，很

多时候看到的是美景、美食。希望通

过《地上的云朵》，我们能够看到新疆

普通人的生活状态，这是我最想带给

观众的。 （影子）

电影《倒仓》定档7月27日

尔冬升对话香港新生代演员：

年轻电影人需要内心强大

第11届上海国际电影论坛暨展览会举行
展现新疆棉农们真实的生活状态

纪录电影《地上的云朵》上海首映

对话《地上的云朵》导演刘帼轶：

描写新疆普通人的真实生活状态

主创与观众见面

嘉宾启动首映式


